



CIVAM INFO

POITOU-CHARENTES

Avril 2022
Gazette trimestrielle, Numéro 1

DOSSIER :
ELEVAGE
P. 5 À 9

- ▶ Un brin de réflexion autour des besoins en paille
- ▶ Production collective de copeaux bois pour un usage en litière animale sur le territoire de la Charente-Limousine
- ▶ Sur 2022, la MAEC « système » sera de nouveau ouverte en Gâtine et dans le Bocage !
- ▶ COOPALIM, pour un renforcement des coopérations entre agriculteurs et professionnels des métiers de bouche
- ▶ Retrouver le lien entre culture et élevage via le pâturage des couverts végétaux
- ▶ Retour sur les rencontres nationales de l'Agriculture Biologique de Conservation
- ▶ Des fermes ouvertes en élevage du Nord au Sud de la région Nouvelle Aquitaine
- ▶ C'est reparti pour une saison de météo!



CA SE PASSE PRÈS DE CHEZ VOUS!
P. 3 À 4

- ▶ Premières rencontres nationales du groupe de travail Réseau CIVAM National sur le maraîchage à Paris les 7 et 8 février 2022 !
- ▶ Retour sur 20 ans d'expériences en production de petits fruits diversifiés: visite de l'EARL La Ronde des Fruits en Anjou avec le GIEE "La Fraise se rebelle" !
- ▶ Approvisionner la restauration collective en produits locaux de qualité, c'est possible!

Edito

« L'expérience est une lanterne attachée dans notre dos, qui n'éclaire que le chemin parcouru. Confucius. 40 » . Lorsque Confucius écrivait ces mots, il n'avait pas pensé que l'humain.e s'organiserait pour créer une structure comme les CIVAM. Là, dans ces lieux se mêlent jeunes fougues.es et anciens.es expérimenté.e.s. C'est lors de ces rendez-vous que chacun d'entre nous peut ô combien sentir l'apport de l'expérience des autres. Cocon douillet rempli de bienveillance où les uns motivent les autres à pousser leur raisonnement ancestral tandis que les plus expérimentés parrainent les jeunes pousses. Ici dans nos Civam nous partageons l'idée de se remettre en cause et de transmettre. Continuons de rassembler nos lanternes et essayons ensemble de les tourner vers l'avenir. Les civam sont le coeur du progrès technique dans le doux respect de nos terroirs. Soyons fiers de cet outil qui porte haut les valeurs paysannes.

*Pierre Antoine Raimbourg,
administrateur au CIVAM Charente
Limousine*



EN BREF

Vie associative : le bureau s'est réuni le 8 février dernier avec au programme la gestion financière de l'association (clôture 2021 et prévisionnel 2022), la gestion quotidienne de l'association et notamment de l'équipe salarié. Le conseil d'administration s'est lui réuni le 15 mars pour la clôture des comptes 2021, la préparation de l'Assemblée générale et le lien avec les CIVAM Nouvelle Aquitaine.

Réseau CIVAM Poitou-Charentes

Une rencontre sur l'accompagnement Installation-Transmission dans la Vienne

Nous connaissons tous la problématique de renouvellement des générations dans l'agriculture, particulièrement au CIVAM avec le groupe GIEE qui travaille sur la transmission des fermes... Les structures de développement agricole oeuvrant sur la Vienne (InPACT, ADEAR Terre-Mer et ADEAR 86, CIVAM, Vienne Agrobio, Champs du partage, Terre de Lien, AFIPAR) se sont donc retrouvées pour mutualiser et tenter de rendre plus efficient l'accompagnement aux cédants et aux porteurs de projet!

CIVAM du Chatellaudais et Montmorillonnais

Faut pas avoir le TRAC d'en parler!

Le Casdar TRAC traite des questions d'organisation du travail des fermes en circuit court. Dans ce cadre, 5 fermes d'élevage en transformation viande ont été enquêtées en 2020-2021 par Laure C. L'objectif final est de produire des supports pour une meilleure prise en compte du travail dans l'accompagnement des producteurs.rices en circuits courts.

Civam du Chatellaudais et Montmorillonnais



On repart en vadrouille ?

En 2021, un petit groupe d'adhérents du 79, 86 et 16 sont partis ensemble découvrir deux fermes dans l'Indre et en Sologne. En 2022, on vous propose de renouveler l'expérience avec le même objectif : ouvrir nos horizons, échanger entre participants et avec les agriculteurs/trices nous accueillant... Intéressé(e)s ? des idées de thèmes ? de fermes ? Contactez vite votre animateur ou animatrice ! (PS : Les dates sont encore à caler : juin ? septembre ? décembre ?)

Les CIVAM du Poitou-Charentes

L'équipe du Ruffecois évolue !

Avec pleins de beaux projets en tête, Anaïs Brunet quitte le Civam du ruffecois après 9 ans d'implication et de suivi des adhérents ! Le Ruffecois attend donc l'arrivée d'un ou une nouveau.elle animateur.trice pour reprendre les missions de communication, d'animation du groupe Circuits courts et Diversification sur les fermes et la gestion administrative et financière de l'association. Présentation dans la prochaine gazette !

CIVAM du Ruffécois

Déménagement des bureaux des associations de Châtelleraut et Montmorillon, direction un tiers-lieu en émergence, en cité médiévale de Chauvigny, le CLOU (Café Librairie Oenologie Utilité solidaire), lieu d'échanges et de partage entre culture et agriculture mêlant citoyens variés et créativité!

Civam du Chatellaudais et Montmorillonnais

ÇA SE PASSE PRÈS DE CHEZ VOUS!

Premières rencontres nationales du groupe de travail Réseau CIVAM National sur le maraîchage à Paris les 7 et 8 février 2022 !

L'objectif? Chercher ensemble des solutions pour que toi, oui toi, maraîcher.ère du Poitou-Charentes, tu sois plus confortable dans ton boulot!

La force du réseau c'est de colporter toutes les questions que tu as localement car ces enjeux dépassent les départements. La preuve, les maraîchers sont les grands oubliés de la PAC, et pourtant, la carotte que je suis en train de mâcher vient bien de ton champ, c'est donc que tu existes! Ce groupe, il va te permettre de trouver comment faire du lien proche de chez toi et sur ton territoire, même si tu penses que tu sais déjà le faire (*"Rien n'est jamais acquis à l'homme"* Louis Aragon), et ton animateur, il permet de gagner du temps, de faciliter l'organisation, de structurer tes envies et ta créativité. Alors toi, toi qui souffre courbé dans ton champ et qui parfois frôle le burn-out, toi qui cherche à faire du lien avec la cantine de ta commune, toi, qui veut faire durer ta ferme dans le temps mais qui ne sais pas trop par où commencer, toi qui trouve qu'il y a des combats à mener et des idées à défendre, il n'est pas trop tard, le GT Maraîchage CIVAM a toujours la porte ouverte!



L'équipe du Groupe de Travail National Maraîchage

Aliénor Quiblier, animatrice CIVAM du Châtelleraudais et du Montmorillonnais

Retour sur 20 ans d'expérience en production de petits fruits diversifiés: visite de l'EARL La Ronde des Fruits en Anjou avec le GIEE "La Fraise se rebelle" !



Les producteurs du GIEE « La Fraise se rebelle » en visite en Anjou

En 1998, Jean-Luc Thibaut démarre un projet atypique pour l'époque: une ferme de petits fruits diversifiés en AB sur 3,5ha.

En tout, environ 1,5 ha de petits fruits et 2 ha verger pour 2,5 UTH et une douzaine de saisonniers. La vente se fait en frais sur 4 AMAP et les produits de transfo (représentant 50% du chiffre d'affaires) a plus de 10 magasins de producteurs. Dans cette visite, c'est surtout l'organisation de la libre cueillette qui a étonné et donné de l'idée à nos producteurs poitevins. Toutes les sortes de cueillettes de petits fruits sont ouvertes, les lundi, mercredi et samedi entre 9h et 12h. Les personnes s'inscrivent à l'avance via un lien sur le site internet de la ferme en précisant le créneau (d'1h) auquel ils viennent et le petit fruit qu'ils veulent cueillir, ce qui permet de gérer le flux. Il y a 2 cueillettes prévues en amont de l'ouverture afin de laisser uniquement certains rangs chargés en fruits, ainsi les gens ne s'éparpillent pas, et en aval, afin de ramasser ce qui a été oublié et d'enlever les fruits pourris. Et hop le tour est joué !

Aliénor Quiblier, animatrice des CIVAM du Châtelleraudais et du Montmorillonnais

ÇA SE PASSE PRÈS DE CHEZ VOUS!

Approvisionner la restauration collective en produits locaux de qualité, c'est possible!

Le montmorillonnais en actions pour un accès à tous à une alimentation durable.

En 2021, l'association Mont'Plateau a rejoint le réseau CIVAM Poitou-Charentes pour renforcer ses actions sur le territoire du montmorillonnais. Ce qui la distingue des autres CIVAM, c'est la grande diversité de ses adhérents: des agriculteurs en circuit court, mais aussi des consommateurs, des restaurants, des établissements scolaires, l'épicerie solidaire de la MJC Claude Nougaro, des communes, des associations du territoire, etc. Petite rétrospective de quelques actions menées en 2021...

Développer les circuits courts auprès de la restauration hors domicile

Tout d'abord, l'essence même de Mont'Plateau, c'est de mettre en relation les producteurs et les acheteurs de la restauration hors domicile, et proposer des produits répondant au cahier des charges issu de la certification participative. En 2021, nous avons travaillé avec plusieurs communes rurales et des maraîchers pour planifier les approvisionnements en légumes et établir des partenariats sécurisés (Queaux, Gouex, Sillars, Saulgé, Civaux, Chapelle-Viviers). De même, un travail important a été réalisé avec Montmorillon - ville engagée pour favoriser l'accès de tous à une alimentation de qualité dans la restauration scolaire puisqu'elle pratique notamment depuis début 2021 le repas à moins d'un euro pour les familles les plus défavorisées : nous avons accompagné la cuisine centrale pour accroître l'approvisionnement en produits locaux de qualité et sensibiliser les enfants et les parents via des informations pratiques au dos du menu. C'est ainsi qu'avec la préparation de 300 repas par jour, 4 500 € de produits ont été achetés aux producteurs Mont'Plateau en 2021 sur 60 000 € de dépenses totales.

Favoriser les échanges et l'émergence de nouveaux projets sur le territoire



Le restaurant scolaire du LPA de Montmorillon

De nombreuses rencontres ont également été organisées entre producteurs, artisans, cuisiniers et commerçants -des réunions collectives ou bien entre pairs selon le sujet- pour favoriser les échanges autour de projets ou préoccupations communes: quels ateliers collectifs pour transformer et valoriser les filières locales? Quelle logistique pour optimiser l'approvisionnement local? Comment adapter les pratiques en cuisine pour accroître l'approvisionnement de produits frais et locaux?

Communiquer

Ensuite, Mont'Plateau a pour objectif de communiquer sur les acteurs du territoire et la transition alimentaire qu'ils opèrent en collectif. C'est pourquoi le projet de publier un ouvrage avec les éditions de l'Escampette a vu le jour : "Le goût d'un territoire, Un futur durable et solidaire dans nos assiettes". Il met en lumière les agriculteurs du montmorillonnais, mais aussi tous les professionnels des métiers de bouche qui agissent ensemble autour de valeurs communes, avec le regard de chercheurs en sciences humaines qui racontent l'importance de l'alimentation dans l'organisation des paysages et leur préservation, comme dans les relations sociales et culturelles.

Ces réflexions se font en étroite collaboration avec la Communauté de Communes Vienne et Gartempe dans le cadre notamment du déploiement du Projet Alimentaire Territorial dont Mont'Plateau et le CIVAM sont partenaires.

Typhaine, animatrice aux CIVAM du Montmorillonnais et Châtelleraudais

Un brin de réflexion autour des besoins en paille

Avec les prix des engrais et de la paille qui grimpent, il devient parfois difficile de trouver des céréaliers avec qui s'entendre sur les échanges paille/fumier. Soucis parfois accentués quand on est en bio. Et puis, les chantiers de récolte de paille, c'est un gros « coup de bourre » l'été pour que les céréaliers puissent semer rapidement derrière.

Pour les éleveurs des CIVAM du Châtelleraudais et Montmorillonais qui recherchent l'autonomie, cette dépendance en paille pose question. Une première réunion d'échanges et de témoignages autour des solutions possibles a eu lieu à Chauvigny le 1^{er} février dernier.



Broyeur de la CUMA de la Louve (79)

Deux éleveurs de vaches laitières dans le nord de la Vienne sont venus témoigner de leur utilisation de bactéries à ensemer. Grâce à ce système, l'un d'entre eux économise 1 botte par jour (pour un bâtiment de 400 m²), cure au bout de 2 mois (contre 2 fois/semaines avant) et obtient directement du fumier composté. Il estime gagner 2 000€/an. La FD CUMA, une éleveuse et l'animatrice de la Charente Limousine sont venues nous parler de l'utilisation des copeaux de bois. Cela permet de réduire quasiment de moitié ses besoins en paille litière. Plus d'explications à la page suivante !

Coline BOSSIS, animatrice aux CIVAM du Montmorillonais et Châtelleraudais

Sur 2022, la MAEC « système » sera de nouveau ouverte en Gâtine et dans le Bocage !

Sur cette période de transition et d'ici la future PAC, la Région Nouvelle Aquitaine ; qui pour rappel est autorité de gestion MAEC, souhaite permettre à de nouvelles fermes (primo-demandeur) de s'engager en MAEC. L'objectif : permettre à des fermes en début ou en cours de transition, d'anticiper au mieux la réforme de la PAC.

Plus concrètement, dans le Bocage des contrats de 1 an seront ouverts pour les fermes ayant plus de 65 % d'herbe sur la SAU. En parallèle, des contrats pluriannuels pourront également être souscrits pour les fermes souhaitant tendre vers des pratiques plus herbagères, et passer au-delà du ratio de 65 % d'herbe.

L'accompagnement sur le terrain (diagnostic individuel ou session collective) débutera début avril pour les paysans et paysannes qui souhaitent approfondir le cahier des charges des MAEC.

Ces temps peuvent également être une opportunité pour faire un 1^{er} état des lieux sur vos pratiques. N'hésitez donc pas à contacter le CIVAM du Haut Bocage ou le CIVAM Seuil du Poitou si vous souhaitez vous inscrire dans cette dynamique !

Emeline Guilbot, animatrice du CIVAM Seuil du Poitou et François Marquis, animateur au CIVAM du Haut Bocage



Les systèmes herbagers valorisés par les MAEC

COOPALIM, pour un renforcement des coopérations entre agriculteurs et professionnels des métiers de bouche

Coopérations alimentaires et micro-filières pour une transition agroécologique

Le programme COOPALIM, soutenu par la Fondation de France et le Département de la Vienne, a été mené de 2019 à 2021 par les CIVAM du Châtelleraudais et du Montmorillonnais dans le Département de la Vienne et le laboratoire Ruralités de l'université de Poitiers.

Cette initiative a émergé de la demande des agriculteurs qui souhaitent développer d'autres réseaux de commercialisation de proximité, au-delà de la vente directe au consommateur. Ils se questionnaient sur les possibilités de liens avec les artisans bouchers et boulangers, ainsi qu'avec les petits commerçants et les restaurants, et mieux comprendre leurs attentes en termes de filières territoriales.

C'est ainsi que pendant près de 3 ans nous avons travaillé collectivement pour réaliser:

- Un diagnostic des filières alimentaires et évaluer les besoins et offres du territoire
- Un état des lieux des réseaux de connaissance entre les acteurs économiques de l'alimentation
- Une évaluation des pratiques socio-environnementales

Cette première phase a notamment permis d'enrichir les Projets Alimentaires Territoriaux en cours sur les 2 territoires, puis d'organiser des animations collectives pour avancer sur les thématiques souhaitées:

Mise en place d'un **atelier de découpe et de transformation de viande et légumes** sur le châtelleraudais pour la valorisation d'une micro-filière de qualité : les travaux vont commencer en 2022, si vous êtes intéressés pour rejoindre la CUMA des Prés Gourmands contactez-nous!

- Evaluation de la faisabilité d'un **centre de conditionnement et de mirage d'oeufs collectif** -outil indispensable pour la vente avec

intermédiaire : les éleveurs sont en marche pour travailler ensemble à la structuration d'une micro-filière d'oeufs de qualité sur le montmorillonnais!

- Renforcement des coopérations pour réduire les déchets d'emballage, car les circuits courts c'est aussi savoir gérer collectivement l'ensemble des ressources.

- Réconciliation des attentes de la production, de la transformation et de la restauration, en partant d'un speed dating entre producteurs et acheteurs du châtelleraudais: coopérer c'est d'abord mieux se connaître et avoir l'occasion de se rencontrer régulièrement pour échanger et développer de nouveaux réseaux.

- Rencontre avec les agriculteurs et professionnels des métiers de bouche pour prospecter sur le développement d'outils de transformation sur le montmorillonnais, en collaboration avec la MJC Claude Nougaro.

- Et enfin, la réflexion collective sur le montmorillonnais pour optimiser la logistique de stockage et de transport.

Le défi est désormais de poursuivre ces actions, grâce notamment aux nouveaux partenariats établis entre les acteurs de l'alimentation et aux collaborations étroites avec les collectivités territoriales dans le cadre des projets alimentaires territoriaux.



Typhaine, animatrice aux CIVAM du Montmorillonnais et Châtelleraudais

Production collective de copeaux bois pour un usage en litière animale sur le territoire de la Charente-Limousine

Fin 2020, 8 éleveurs de Charente-Limousine souhaitent travailler ensemble avec pour objectifs de :

- réduire les charges de paille et la production de CO2 dû au transport de la paille et au brûlage des branchages
- valoriser une ressource locale tout en pérennisant son usage
- travailler collectivement et intelligemment entre « propriétaires » de la ressource et « utilisateurs ».

En 2021, le travail a consisté à

- ❖ Echanger, se former avec les partenaires locaux et nationaux sur les volumes de bois, l'organisation des chantiers et l'usage des copeaux en litière. Rencontrer localement les prestataires pour la coupe et le broyage.
- ❖ Tester avec un protocole de suivi : des copeaux de bois ont permis les premiers essais en stabulation et extérieur (autour des râteliers).
- ❖ Connaître la ressource disponible sur les fermes : 8 plans de gestion des haies ont été réalisés.



Vache sur litière à copeaux de bois

Poursuites envisagées sur 2022 :

- Analyse des fumiers afin d'estimer les intérêts agronomiques au moment de l'épandage, analyse des sols et de la flore en présence pour observer sur le long terme les évolutions.
- Exploitation d'un bois ou d'une haie afin de vérifier les méthodes de cubage utilisées, le coût au m3 et renouveler les expériences en stabulation ou autour de râteliers.

Ce travail collectif fait l'objet d'un financement via la Région Nouvelle Aquitaine. Pour tous renseignements : charentelimousine@civam.org

Gaëlle Moreau, animatrice du CIVAM Charente-Limousine

Retour sur les rencontres nationales de l'Agriculture Biologique de Conservation

Le 15 et 16 février derniers se sont tenues les rencontres de l'ABC à Laval, un rendez-vous incontournable pour de nombreux passionnés et curieux de techniques agricoles au service des sols. Un allié clef est ressorti des échanges : l'élevage!



Table ronde aux rencontres sur l'ABC

Parmi d'autres intervenants, Alain Peeters, membre du centre de recherche RHEA en Belgique, est venu donner une conférence, très appréciée sur "Comment réussir en ABC dans une ferme polyculture-élevage ?". L'après-midi était consacrée aux retours d'expériences des groupes de Mayenne et de Vendée, dont Julien Gueneau (85) en bio depuis 2010 et avec 17 ans d'expérience de non labour dans un système bovin lait. Le deuxième jour, des ateliers d'échanges ont permis par petits groupes de développer plus concrètement des idées sur les fermes de chacun et de faire ressortir les grandes lignes à retenir de ces jours : comment débuter en ABC, ce qu'il faut faire, ce qu'il ne faut pas faire et aussi les choses à tester. Beaucoup d'échanges, de débats, de prises de contacts... et peut être une phrase à méditer : "Ce n'est pas forcément le mauvais choix de travailler le sol, mais il y a des choix de mauvais travail du sol !" Vidéos et compte-rendu des échanges à retrouver sur le site internet du CIVAM Bio 53.

Emeline, animatrice CIVAM Seuil du Poitou,
Coline, animatrice CIVAM du Ruffécois, Aliénor,
animatrice CIVAM du Châtelleraudais

Des fermes ouvertes en élevage, du Nord au Sud de la région Nouvelle Aquitaine

Les filières d'élevage ont été mises à l'honneur en fin d'année 2021 avec les maîtres mots : autonomie, économie, valeur ajoutée, territoire

Le CIVAM du Montmorillonnais a organisé sa ferme ouverte le 1er décembre dernier, sur la ferme de Laëtitia et Damien Berthomier, à Adriers (86). Travaillant sur une ferme en bovin viande et ovin, sur 170ha, Laëtitia et Damien nous ont partagé leur système de production, leurs choix techniques ainsi que l'historique de la ferme avec le développement des circuits courts.

Après une présentation générale de la ferme, les participants ont pu comprendre le système lors de 3 ateliers :

- Gérer l'herbe pour être autonome / avec la visite d'une parcelle en prairie naturelle basée sur le maintien du trèfle blanc
- Transformer et commercialiser ses produits / avec la présentation d'un outil collectif de découpe et de transformation froide
- Produire et échanger ses semences fermières / avec un zoom sur les semences prairiales



Le groupe en visite durant la ferme ouverte dans le Montmorillonnais

Ce sont ainsi toutes les thématiques développées au sein des groupes CIVAM et expérimentées/mises en œuvre sur les fermes des éleveurs qui ont pu être mises en avant.

Et au-delà du Montmorillonnais, ces pratiques développées dans la Vienne sont partagées par les éleveurs de Nouvelle Aquitaine, avec, certes, des problématiques différentes mais des objectifs communs. Ainsi, 2 éleveurs en bovin viande de la Vienne, Philippe Alamome et Philippe Landrault, sont allés témoigner de leurs expériences lors de la Ferme ouverte Nouvelle Aquitaine 2021, qui s'est tenue le 9 décembre dernier au Pays Basque. Lors de cette ferme ouverte spéciale "bovin viande", les échanges ont également porté sur la gestion de l'herbe et la commercialisation, mais aussi sur l'abattage à la ferme et la médecine alternative pour la santé globale du troupeau. Des expériences basques mais également béarnaises, limousines, girondines ont ainsi pu être mises en lumière!

Point commun de ces 2 fermes ouvertes: le fort engouement des apprenants pour ce type d'événement. De nombreuses classes étaient présentes, allant du lycée (bac pro) aux formations pour adultes (BPREA) en passant par les études post-bac (BTS). C'est, pour les CIVAM, l'occasion de semer quelques graines et de montrer que des systèmes de production autonomes/économiques sont viables et vivables!

Laure, CIVAM Poitou-Charentes

C'est reparti pour une saison de méteil!

Un groupe d'éleveurs laitiers installés au Sud et à L'ouest de Niort, s'est réuni le 22 février dernier pour échanger sur les méteils et avancer ensemble sur la maîtrise de cette production.

Le CIVAM Plaines et Marais Mouillés anime les rencontres du groupe en partenariat avec les Syndicats des eaux du Vivier et de la Courance. Pour le groupe, l'introduction de méteils dans leur rotation représente la constitution d'un stock à valeur protéinée dès la sortie de l'hiver. Le groupe ne manque pas d'idées pour les actions qui vont rythmer l'année 2022: Rencontres techniques sur le terrain, analyse des méteils de chaque éleveur avant récolte par pesée de biomasse et estimation des valeurs fourragères, comparaison des coûts d'implantation, achat groupé de semences, mise en place d'essais selon les opportunités (fertilisation printanière, dates de semis d'automne...), partage d'expériences sur les cultures de printemps implantées derrière (sorgho...) et le sur-semis de méteil dans luzerne, voyage d'étude...Le programme est dense et les éleveurs motivés !!



Le groupe d'éleveurs laitiers échangeant sur les méteils

Joseph Hiou, animateur CIVAM Plaines et Marais Mouillés

Retrouver le lien entre culture et élevage via le pâturage des couverts végétaux

Historiquement, l'accompagnement à la réintégration du pâturage dans les élevages est une thématique phare des CIVAM. Aujourd'hui, pour retrouver encore plus de complémentarité cultures/animaux, de nouveaux enjeux apparaissent pour accompagner les fermes en grandes cultures vers la réintroduction des animaux sur les parcelles !

Composition des couverts végétaux, accès à l'eau et l'ombre, gestion du déplacement des animaux, peur du tassement du sol, manque



Pâturage de couverts végétaux

d'éleveurs sur le territoire, manque de connaissances sur l'élevage ... Aujourd'hui avec une spécialisation poussée des territoires et des fermes en grandes cultures "pures" depuis une ou deux générations, les freins sont multiples pour accueillir à nouveau des animaux malgré la prise de conscience sur des leviers importants qu'ils représentent dans la transition des systèmes vers plus de durabilité. Aujourd'hui des initiatives naissent et de plus en plus d'agriculteurs et groupes d'agriculteurs se penchent sur le sujet. Le besoin d'accompagnement, d'échanges et de retour d'expériences est fort. Dans le ruffécois, un premier pas a été franchi avec la publication d'un guide (disponible pour 4€ de participation aux frais d'impression !). Mais le travail continue avec une grosse problématique de manque d'éleveurs sur le territoire du Nord Ouest Charente. La question est à prendre à la racine pour peut-être inciter de nouvelles installations ? ou créer des bergers itinérants ? Affaire à suivre !

Coline D., Animatrice du CIVAM du Pays Ruffécois.

Portrait de président

Déjà je n'aime pas trop la fonction de "président", je préférerais être administrateur d'une association collégiale où l'on partage les tâches de gestion de l'association.

Aujourd'hui j'assume ce poste en essayant d'être à l'écoute des salariés, j'essaie d'être réactif à leurs messages et aux informations qu'ils me font partager.

J'essaie de participer à l'animation des réunions pour que tout le monde puisse prendre la parole en soutien avec les animatrices, ce qui m'intéresse c'est d'expérimenter la démocratie au sein de l'association et je trouve que l'on n'est pas assez formé pour cela.

Je ne fais pas trop de représentation "politique" parce que je n'aime pas trop ça.

Je signe beaucoup de papiers.

Mathieu Mallet, Président du Réseau CIVAM Poitou-Charentes et du CIVAM Seuil du Poitou



Mathieu Mallet

Portrait d'administrateur

Je suis administrateur du Civam Seuil du Poitou depuis maintenant plusieurs années. Je prends plaisir à me retrouver avec mes collègues du Civam d'une façon conviviale chez les uns ou les autres à tour de rôle. C'est facile, le territoire est à taille humaine. Nous abordons les projets de ce groupe Civam pour le développement de la durabilité et l'autonomie de nos fermes. Nous échangeons sur le bilan des actions passées et de leurs pertinences, mais nous travaillons surtout à faire émerger de nouvelles idées, de nouvelles formations, de nouveaux groupes de travail à développer en fonction de la sensibilité et à l'écoute des groupes à l'intérieur du Civam : c'est ce qui me motive et m'encourage à poursuivre. Nous parlons aussi budget, car ces actions doivent trouver leur équilibre, aussi pour assurer notre avenir et continuer à être appuyé par notre animatrice. Vous l'aurez compris, être administrateur, c'est multifonction, essentiel pour l'avenir de nos fermes, un peu comme le métier de paysan !

Stéphane Moreau, Administrateur du CIVAM Seuil du Poitou



Stéphane Moreau

Créer son activité en milieu rural, c'est possible !

L'AFIPaR a accompagné 11 personnes à Civray à la Maison de la Nature fin janvier à travers son dispositif collectif « De l'Idée au Projet ».

Ces porteurs-ses de projet souhaitent créer leur activité en milieu rural, devenir indépendants et se reconverter... Certains ont un projet artisanal, d'autres dans le secteur libéral, commercial et tous ont décidé de consacrer un temps dédié pour avancer dans leur réflexion, rencontrer d'autres porteurs de projet pour échanger et confronter leur idée...

L'objectif de cet accompagnement est bien là : doter les participants d'une véritable boîte à outils pour qu'ils vérifient la pertinence de leur idée, construire leur projet et rencontrer les acteurs de leur territoire avant de se lancer dans la grande aventure entrepreneuriale.

Avec plus de 10 ans d'expérience dans l'accompagnement de porteurs-ses de projet en milieu rural, l'AFIPaR accompagne des projets souvent engagés qui ont un impact sur le territoire avec une plus-value sociale, environnementale ou culturelle. L'accompagnement proposé est accessible à tous et gratuit. Ce dispositif a été soutenu par la communauté de communes du Civraisien en Poitou, et financé par la Région Nouvelle-Aquitaine et le Fond Social Européen.



Groupe en formation à Civray

Plus d'infos sur : <https://www.afipar.org/formation-de-l-idee-au-projet>

Emilie MORIN Animatrice-Formatrice
emilie-afipar@orange.fr, 05 49 29 15 96 - 06 38 74 48 32

Être bénévole chez Solidarité paysans, c'est quoi ?

Voilà la question qu'on se pose lorsqu'on envisage de rejoindre cette association. Outre l'intérêt que l'on porte au métier de paysan, la valeur « homme » est une valeur maîtresse. L'écoute, l'absence de jugement, la bienveillance sont les prérequis pour envisager l'accompagnement de l'agriculteur confronté aux difficultés l'ayant conduit à solliciter l'appui de Solidarité paysans. Devenir bénévole, c'est également rejoindre un groupe animé par ces mêmes fondamentaux. Ce collectif offre toute son attention à ceux qui le composent, leur apportant la richesse de son expérience. Il véhicule l'énergie permettant d'extérioriser les sensations d'affect parfois accumulées lors des confrontations avec la détresse. Ce groupe sait également se mobiliser pour offrir ses services lorsqu'un besoin de main-d'œuvre peut soulager un paysan dans sa démarche de reconstruction. Ce fut le cas pour l'aménagement d'une serre nécessaire à l'activité de Laurent, éleveur de légumes, dans un climat de bonne humeur et d'unité.

Solidarité paysans Poitou-Charentes Antenne Vienne



RÉSEAU CIVAM POITOU-CHARENTES

12 bis rue Saint Pierre
Centre Saint-Joseph
79500 MELLE

 05 49 07 20 00

 direction.civampc@gmail.com

Nos partenaires :



Avec le concours financier de :



RÉGION
Nouvelle-Aquitaine